Arts plastiques
CM2, 6ème

Période 1, 20007-20008
Agnes Sheikh.
                                         Bizarres, sauvages, merveilleux…

                                                      LES ANIMAUX

2 parties comportant chacune 2 à 3 séances ;

A- Les papillons/insectes, individuel.

B- Lézards et échelles, individuel et collectif.

Matériel : crayon à papier, carnet de croquis, pastels gras, colorants alimentaires ou encres, sopalin, rouleaux peinture, papier type Canson pour réalisation finale. 

Une copie par enfant des explications qui suivent à coller dans le carnet de croquis.
Reference artiste : Annamieke Mein
Vocabulaire : ce qui est soulign                                       
                                  Bizarres, sauvages, merveilleux

                                                  LES ANIMAUX
A- Papillons/insectes

Recherche préalable :

Apporter lors de la 1ère séance d’arts plastiques, des images de papillons et autres insectes, coccinelles, fourmis...

Déroulement :(1 copie par élève)
1ère séance :

Dessine plusieurs papillons et autres insectes sur ton carnet de croquis. Pense aux formes et aux couleurs et utilise tes crayons de couleur.

Choisis la préfèrée de tes esquisses, la plus réussie au niveau formes et couleurs et reproduis-la sur un papier bristol que je t’aurai donné, en respectant comme taille 10 à 12 cm de largeur. Puis découpe-la. Ce sera ton « gabarit »

Sur une grande feuille (41.4x59.3), trace le contour de ton gabarit environ 12 fois, (imagine un envol). Certains doivent passer « par-dessus » d’autres, se superposer, pour cela il te suffira de gommer ce qui se retrouve « dessous ».

Autre conseil : N’hésite pas à « faire sortir » quelques unes de tes formes du cadre de la feuille, en ne dessinant qu’une moitie.

2ème séance :

Sur ton carnet de croquis, retrace 3 ou 4 fois ta forme de papillon ou insecte puis essaie différentes combinaisons de couleurs en utilisant les pastels gras. Apprends à mélanger les pastels pour obtenir des dégradés. Pour cela, utilise d’abord une couleur foncée sans appuyer, puis, par-dessus, utilise une couleur plus claire en appuyant. En pressant plus ou moins fort chaque couche, tu obtiendras une grande variété de tons et couleurs mélangées. (Ce travail peut être fait à la maison).

Après t’être entraîné(e), tu choisiras les couleurs les plus réussies et tu colorieras tes papillons/insectes sur ta grande feuille. Commence toujours en haut de ta feuille afin de ne pas faire « baver » les couleurs. Si tu décides de faire un contour noir, pour la même raison, fais-le à la fin lorsque toutes les couleurs sont terminées en commençant par le haut.

Pour finir, regarde dans ton carnet de croquis, et choisis un insecte que tu as dessiné, complètement différent au niveau formes et couleurs. Redessine-le quelque part sur ta feuille, une seule fois et colorie-le.

Maintenant il va falloir t’occuper du fond, de préférence en n’utilisant qu’une couleur mais c’est comme tu veux. Pour cela tu as besoin de rouleaux de peinture, de sopalin et de papier journal qui va te servir de palette. Pose dessus une certaine quantité d’encre afin d’en imprégner ton rouleau et passe des couches par-dessus ton travail. Cette encre ne va colorer que ton fond car l’huile des pastels empêche la coloration. Avec du sopalin tu enlèves ensuite le surplus d’encre qui est sur tes papillons.

Pose ton travail à plat pour qu’il sèche.

3ème séance :

Accroche ton travail et recule-toi. Observe le.

Questions- évaluation de ton travail :
Qu’est-ce qui accroche tes yeux en premier : Le fond ? La couleur de tes papillons/ insectes ? L’insecte tout seul ?

Que penses-tu des superpositions de formes, de couleurs ? 

Es-tu satisfait(e) de tes mélanges de couleurs ?

Sur ton carnet de croquis, réponds à certaines de ces questions en quelques phrases.

                Bizarres, sauvages, merveilleux : LES ANIMAUX
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Apporte lors de la 1ère séance d’arts plastiques, des images de papillons et autres insectes, coccinelles, fourmis...
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Sur une grande feuille (41.4x59.3), trace le contour de ton gabarit environ 12 fois, (imagine un envol). Certains doivent passer « par-dessus » d’autres, se superposer, pour cela il te suffira de gommer ce qui se retrouve « dessous ».

Autre conseil : N’hésite pas à « faire sortir » quelques unes de tes formes du cadre de la feuille, en ne dessinant qu’une moitie.
2ème séance :

Sur ton carnet de croquis, retrace 3 ou 4 fois ta forme de papillon ou insecte puis essaie différentes combinaisons de couleurs en utilisant les pastels gras. Apprends à mélanger les pastels pour obtenir des dégradés. Pour cela, utilise d’abord une couleur foncée sans appuyer, puis, par-dessus, utilise une couleur plus claire en appuyant. En pressant plus ou moins fort chaque couche, tu obtiendras une grande variété de tons et couleurs mélangées. (Ce travail peut être fait à la maison).
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Pour finir, regarde dans ton carnet de croquis, et choisis un insecte que tu as dessiné, complètement différent au niveau formes et couleurs. Redessine-le quelque part sur ta feuille, une seule fois et colorie-le.
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3ème séance :

Accroche ton travail et recule-toi. Observe le.

Questions- évaluation de ton travail :
Qu’est-ce qui accroche tes yeux en premier : Le fond ? La couleur de tes papillons/ insectes ? L’insecte tout seul ?
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                                   Weird, wild and wonderful : ANIMALS
A- Butterflies/Insects
Find pictures of butterflies and other insects. You may choose to draw moths or Christmas Beetles, but select an insect that’s colourful.

1rst time:
Make lots of sketches before you make any decisions. Think about colour and pattern as you go and use your coloured pencils to add this information to your drawings.

Select your favourite sketch and redraw it on a separate piece (given), making it about 10-12 cm in width. Cut out this shape.

On a large sheet of paper (given), trace around this shape about 12 times. Draw some other shapes « underneath » other ones by not tracing the part that overlap. Some may be half of the page.

Second time:
Go back to your sketchbook and trace few more of the butterflies or insect shapes. These are for you to try different combinations of colour in and to practise using the pastels to mix and blend the colours you have chosen. When using pastels, first lightly draw on the darker colour that you want to mix, then add the lighter colour, pressing heavily. By varying the amount of pressure on the 2 colours, a very wide range of different tones and colour can be mixed. ( Maybe you will do this exercise at home)
Start adding pastels to your final artwork, beginning at the top of the sheet so that you don’t smudge the colours. If you want to use black to outline the colours, do that last to avoid it smudging.

After you finish colouring the butterflies or insects, go back to your research and pick another, totally different, insect shape. Draw just one of these somewhere on your artwork and add colour to it.

Now that the pastel work is complete, a background colour or colours can be added. Work on newspaper and use a separate foam roller to apply each different colour of ink. The grease in the oil pastels will repel the water in the dye and unwanted background colour can be dabbed off the pastel work.
Third time :

Pin up the finished artwork when it is dry and stand back. Observe.
Questions- evaluating your work:
What is the first thing that catches your eye? Is it a colour or one of the clusters of butterflies/insect? Is it the single insect?
What do you think of the effects that have been created by the overlapping of the butterflies/insects, by the blended colours and by the shapes that are half on the sheet?
Write in your sketchbook few of your remarks.

B- Lézards et échelles. Travail individuel et collectif
Peut devenir la 1ère ébauche d’une fresque murale.

Références : Peintures aborigènes

Vocabulaire : contraste- rythme- couleurs chaudes/ froides- graphismes différents ; points, hachures, croisés, zigzags…
Matériel : Carnet de croquis et crayons

                 Feuille type canson 42x42, ou 23x23 (à décider)
                 Pastels gras et colorants alimentaires et/ou encres

                 Scotch, sopalin, rouleaux.

Déroulement : (1 copie par élève)

Séance préalable : recherche personnelle d’images de lézards, iguanes, caméléons, salamandres etc.…

Observer ma sélection de travaux aborigènes. 

Noter les différents graphismes utilisés pour les différentes parties du corps. 

En répertorier au minimum 6 sur ton carnet de croquis.

Observer les différentes parties de corps : yeux, langues, pattes, griffes, queues etc.…

Constituer ensuite des groupes de 9 si possible, ou 4 pour avoir un production finale carrée.
Tu vas avec ceux de ton groupe placer les feuilles canson les unes à côté des autres, (par rangées de 3 si vous êtes 9, par rangées de 2 si vous êtes 4.)
Dessine un lézard et une échelle( il la monte ou la descend, passe devant ou derrière etc.), mais attention un « morceau » de ton lézard et/ou de ton échelle doit obligatoirement se prolonger sur la feuille d’à côté ou du dessous ou du dessus. (démonstration au tableau). Le suivant termine ce qui manque et recommence avec la même consigne…
Puis chacun reprend sa feuille et dessine les détails… pattes, griffes, yeux, écailles, épines dorsales etc.…en s’aidant de son carnet de croquis et des graphismes répertoriés.
Utilise tes pastels pour les lezards, en appuyant. 
(Tu vas en fait ré-utiliser la même technique que pour les papillons/ insectes : pastels pour les lézards/ échelles et colorants ou encres pour le fond.)
Contraintes : *utilise des couleurs chaudes= couleurs de terre pour les lézards : rouges-oranges- bruns- marrons, et des couleurs froides pour le fond : bleus et verts. Cela va créer un contraste de couleurs.                       
                        *Par groupe : intercalez un fond bleu, un fond vert pour donner une unité à la production finale et aussi pour créer un rythme. Essayez par groupe d’avoir les mêmes bleus et verts, c'est-à-dire qu’une fois que vous avez essayer des bleus et verts plus ou moins clairs, décider ensemble lesquels choisir et tenez-vous en à cette décision. 
Il faut maintenant assembler tous les travaux de ton groupe ensemble en utilisant le scotch au verso. (Demande moi de l’aide pour assembler-scotcher)

Voila : Le travail individuel devient une seule production collective…
Un élève par groupe écrira sur une bande de papier le nom de tous les participants de cette production  et la collera-scotchera sous le travail réalisé.
Questions-Evaluation de ton travail :
Que penses-tu de la réalisation finale ? Qu’est-ce qui te plait le plus ? Le contraste des couleurs chaudes et froides ? Les différents graphismes ? Le dessin des lézards ?

Autre chose ?

Donne-moi ton avis sur ton carnet de croquis en quelques lignes.

LIZARDS AND LADDERS

Before, you are supposed to bring to class some research about lizards, geckos, chameleons etc…

Look at the selection of paintings by Aboriginal artists in class. Become familiar with the shape and patterns they use in their paintings. 

In your sketch book draw at least 6 different patterns used by the aborigines. Also pay attention to how they draw feet, toes etc…
You are going to work with a group of friends to produce a large mural. Since I want the format at the end being a square, we will make group of 4 or 9 if possible.

Lay all of the sheets of paper together and draw the lizards and ladders overlapping more than one sheet. Draw the details of the lizards, toes, tails, spots, eyes, tongues…
Separate the sheets and work individually. Use warm earth colours (reds, oranges and browns) for the spots, stripes and cross-hatching patterns on the lizards. Press the crayons heavily on the paper.

Use liquid inks to colour the backgrounds of each square, as you learned this technique previously. Cold colours such as blue and green contrast very well with the warm colour of the lizards. Try using alternate colours, for example, colour one square blue, the next one green, the next blue again… That will give a rhythm to your work. Keep using the same blue and green.  Take the tissue paper to remove the excess ink from the crayons.
Tape the sections together after everything has dried and stand back and admire the result. ( ask for my help)
One student should write down the name of each student in your group with the class and tape it next to it.

Questions-evaluating your work: what is the most successful aspect of your work? Is it the way that colour has been used? ( the warm colours of the lizards against a cool background)? The patterns? The overall design of the lizards over the whole surface? Write few sentences about your impressions
